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4 月 10 日，全
国电影（广州）交易
会暨第25届全国优
秀影片推介会在广
州增城召开。作为
2024年第一场电影
全行业会议，该会议
被视为本年度电影
市场“晴雨表”和“风
向标”。当天，全国
超 260 家 电 影 制
片、发行、放映和技
术设备、影视投资企
业，香港电影制作发
行协会、澳门影业协
会及内地28家省级
行业协会参会，路演
推介影片超160部。

全国电影（广
州）交易会暨第 25
届全国优秀影片推
介会由中国电影发
行放映协会、中国电
影制片人协会、全国
电影院线主办，珠江
电影集团有限公司
承办。

推介会上，中影、华夏、猫
眼、阿里、万达、新丽、华策、博纳
等制作发行公司带来的140余
部影片提前锁定年内各大档期。

五一档将与观众见面的有
《维和防暴队》《穿过月亮的旅
行》《没有一顿火锅解决不了的
事》《末路狂花钱》《九龙城寨之
围城》《猪猪侠大电影·星际行
动》等 11 部影片。其中影片
《没有一顿火锅解决不了的事》
由导演丁晟、主演于谦共同推
介，丁晟透露该片类型为“悬
疑+喜剧”，希望为观众带来新

奇有趣的观影体验。
影片《海关战线》《白蛇：浮

生》《我才不要和你做朋友呢》
等片则定档暑期。此外，徐克
执导、肖战主演的《射雕英雄
传：侠之大者》；陈可辛执导、章
子怡主演的悬疑片《酱园弄》；
陈思诚执导、刘昊然主演的谍
战片《解密》；刘和平监制，张扬
执导，于和伟、杨洋等主演的战
争片《援军明日到达》；刘江江
执导、肖央主演的灾难剧情片
也有望于暑期上映。

《志愿军：雄兵出击2》计划

于今年国庆上映。
唐季礼执导并编剧，成龙、

张艺兴等主演的奇幻冒险动作
片《传说》；吴有音执导、邓超主
演的古装战争片《沙海之门》；
乌尔善执导、胡先煦主演的奇
幻动作片《异人之下》等大制作
影片，如今都在后期制作中，计
划于年内上映。

进口片方面，《猩球崛起：
新世界》《头脑特工队2》《哆啦
A梦：大雄的地球交响乐》等一
批受到广泛期待的影片均有望
于年内和观众见面。

这是丁晟和于谦的第一
次合作。丁晟透露，他在写
剧本的时候，就想好了“九
饼 ”这个 人物要由于 谦来
演。“我写作的时候有个小习
惯，会给每个人物都找一个
参考。‘九饼’这个角色是个
苦中作乐的小人物，我的参
考人物就是谦哥——不管后
来请不请得到他，他就是我
创作时的一个支点。”丁晟
说，“虽然以前没合作过，但
在很多个夜晚，谦哥的相声
都陪伴我入眠，所以我对他
有一种很特殊的感情。”

剧本写完后，丁晟第一
时间托人交给于谦，而于谦
的回复快得出乎他意料。后
来两人合作的过程，更是被
丁晟形容为“太爽”。“我们两
个都很享受那种有空间的创
作模式。在人物和剧情都吃

透的情况下，我们都喜欢给
原来的本子‘加分’。”丁晟
说，“谦哥的点子特别多。每
天到现场，他都要跟我说点
昨天晚上他琢磨出来的成
果，我也特别愿意听。有时
候我们上午拍完一场戏，中
午就又商量出一个新方案，
于是下午又拍一次。”

丁晟说，《没有一顿火锅
解决不了的事》虽然总体拍
摄时间不长，但因为包括于
谦在内的各位演员激情的创
作状态，“拍完之后我还觉得
意犹未尽”。

“其实我很少演喜剧，但这
一部我特别愿意演。”于谦说，

“我认为喜剧不是用什么搞笑
手段，而要从故事和人物里反
映出那种戏剧感。所以真正的
喜剧，你只要好好演就行。而
这一部，就是我认可的喜剧。”

《没有一顿火锅解决不了的事》由丁晟
执导，杨幂、于谦、田雨主演，讲述了一个计
中有计、局中有局、人算不如天算的故事，将
于5月1日上映。丁晟和于谦当日在会议现
场为影片作了推介。

影片目前已开启“点亮中
国火锅地图”之行，在各地举办
特色火锅专场。导演丁晟说：

“就像做了一道精心调制的
菜，我现在特别期待大家的反
馈，看看合不合你们的口味。”

四川火锅是该片的一个
重要元素。不过于谦解释：

“故事本身没有什么地域性
的限制，而是讲一些放诸四

海皆准的道理。不管四川火
锅还是潮汕火锅，都行！”

说起潮汕火锅，于谦忍
不住夸起了广东的“好味”：

“广东是一个特别注重美食
的地方。汤最好，什么都能
煲汤。牛杂也好吃，我以前
做节目的时候吃过。相对来
说，我更爱吃潮汕火锅，最近
我分享的美食基本都是它。”

于谦：更爱吃潮汕火锅

丁晟：第一次与于谦合作“太爽”
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会议期间还开展了广东重
点电影项目招投对接会等多个
专场活动，广东电影多次亮相
推介及交易环节。其中《谯国
夫人》《来福大酒店》《猪猪侠大
电影·星际行动》等推介影片颇
受期待。《三水女儿·红头巾》
《高桩狮妹》《澳门行动》《落凡
尘》等招投影片项目赢得投资
机构重点关注。

近年来，广东电影票房
持 续 领 跑

全国电影市场，广东出品佳作
频现。广东电影产业良好表
现离不开广东各地在构建良
好电影生态中的努力。今年
以来，广东深入实施文艺精品
创作扶持计划，计划安排 2.5
亿元对电影全产业链各领域
进行扶持奖励。广东电影局
设立重点影片项目库，拟投入
1 亿元资助一批优秀电影作
品，并倾情打造全领域统筹、
全生命周期扶持、全要素配
置、全链条开发、全方位宣推

的扶持体系。

广州市于今年 3 月颁布
了《广州市扶持电影产业发
展规定》，对电影产业链支持
实现全覆盖。广州市增城区
近期发布《增城区促进影视
产 业 发 展 若 干 规 定（ 修 订
版）》，为 电 影 企 业 投 资、开
展影视制作、影视取景拍摄、
优秀影视作品创作和人才引
进等方面提供积极支持。目
前，增城区已成功举办多个
电影产业峰会、重磅华语电
影 活 动 ，并 吸 引 逾 500 家 影
视企业落户。

电影扶持政策暖风频吹，广东电影引发期待

140余部新片锁定年内各大档期
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一
早有夜游惠州西湖的

想法，当波光粼粼、湖色潋
滟的西湖出现在眼前的时
候，内心依然激动不已。

火树银花，流光溢彩。
湖岸上高楼大厦灯光辉煌，
倒映在湖面上，幻化成一幅
幅海市蜃楼，美轮美奂。

迎仙桥上彩灯如画，玉
树临风，人流如鲫。灯火
阑珊处可有鹊桥相会？抑
或 苏 子 携 着 朝 云 重 游 苏
堤，领略人间仙境？

如此美好的春夜，月色
朗照，流水如银。挂着泛
出微弱灯光的红灯笼，荡
舟在平静的西湖，如痴如
醉。再邀三五好友，品诗
饮酒，赛过活神仙！

二
西湖因苏东坡而闻名

于世。东坡园里记载了苏
东 坡 寓 惠 三 年 的 点 点 滴
滴，留给世人无限遐思、无
限念想。

也许是岭南温润如玉
的气候，或者在花甲之年
有美丽贴心的爱妾相伴，
苏东坡不见了当年赤壁怀
古的那种豪迈，变得柔情似
水，有了更多的闲情逸致。
尝荔，划艇，垂钓，爬山，不
辞长作岭南人。人生有一
红颜知己，何其有幸！

徘徊在东坡园，思绪万
千。苏东坡修桥铺路，扩
建西湖，授教书院，与朝云

朝 夕 相 伴 的
情 景 历 历 在
目，亭台楼阁

依旧，只是

不见了故人。
登高望远，夜幕下西湖

星光灿烂，仿古游船悠闲
穿 梭 。 湖 岸 树 木 影 影 绰
绰，漏下点点灯影。远处
群 山 朦 朦 胧 胧 ，隐 在 天
边。回望东坡园，一片灯
火阑珊，电灯已替代了昔
日的烛光。昔日的五湖六
桥还在，十八景却已取代
了八景。

三
听说水东街是惠城西

湖边上最繁华的地方。从
西湖的西面穿桥而过，迎
面就是水东街。古老的民
居，沧桑的石板路，见证了
水东街久远的历史。两江
合处朱楼开。著名的合江
楼就高高矗立在水东街口。

合江楼为九层重檐攒
尖顶造型，白墙灰瓦，彩画
斗拱梁枋，十分宏伟。绕
着基座走一圈，感受到人
在 高 大 建 筑 物 底 下 的 渺
小。拾级而上，越往上走
楼层越小。站在楼顶，隔
湖相望，西湖尽收眼底，
湖、岸、桥、房错落有致，四
处灯火辉煌，景色绝美。

水东街上搭建着清一
色的摆卖小棚，棚布上装
饰了各种年画，挂着明亮
的彩灯。售卖的货物琳琅
满目，女人孩子围满各处，
让人流连忘返。

蹒跚在长长的水东街，
感受着游人的兴奋，品味
着农历新年的美好。忽然
想起儿时的过年，常常跑
出来逛街，偷偷买点喜欢
的零食而让母亲着急……
如今大过年的却让母亲一
个人待在老家，自己跑出来
享清闲。这样一想，游兴全

无，连夜赶回家了。

我生在“宠物”这个词奄奄一
息的年代，没有余闲和兴趣饲养
小猫小狗。童稚时起，居屋之内
所见的活物，除了待宰的鸡鸭，
实在数不出什么了。要数，就只
能算上去周边小溪摸来的几条
小泥鳅之类。不过养不了几天，
就都毙命了。日子与宠物无关，
自 然 也 养 不 成 喜 欢 猫 狗 的 雅
兴。但我做梦都没有想到余生会
与猫咪结缘。

治愈靠自己

内子生长在一个爱猫咪的家
庭，高峰期家里有大小多达二十
多只生灵。我闻之色变，就算有
时间精力照顾，也不胜其烦吧。
但她受此熏习，乐此不疲，爱猫甚
于爱她的同类。搬家到中大之
后，大约五分之一世纪前，我们从
老太太新河浦的家回来，走过桥
头，秋天的阳光懒洋洋洒在地面，
忽然听得“喵”的一声，原来路边
花坛处一只小猫朝我们叫。内子
走过去，它也不逃走，反而又喵了
一声。内子将它抱起来，说母猫
不要它了，小猫求食求收养，不如
我们养它吧。我内心是不愿意
的，我们住五楼，铲屎是个大麻
烦，用猫砂，有气味。怎料到她
说，我有办法让小猫在洗手间固
定的地方拉屎撒尿。事已至此，
就成人之美吧。

这就是我们养猫的开始。回
来之后，她将小猫关在洗手间，下
水道处放上凿了孔的月饼盒盖
子，让它撒了第一泡屎尿才放出
来，果然之后小猫就在那里大小
二便，省去了用猫砂的麻烦。我
见过的养猫家庭都用猫砂，没有
人用她的方法。她的偏方当然得
自家传，不过这“文化”难逃失传
的命运。

猫主财，财又从水，干脆叫它
涛涛。这只长毛三花猫最有特色
的地方是鼻子左半边的毛纯黑，
右半边橘黄，看上去神秘诡谲。
尤其在暗处突然露脸，真是如见
幽灵。据说三花猫百分之九十点
九都是母的，涛涛也不例外。因

为阉割手术，认识了华农兽医好
手陈医生。日后我们还养了小猫
包括汤汤，陈医生就成了我家猫
的“御医”。

刚养不久，内子根据自己的
经验，判断涛涛可能有半野猫的
血统，将来不会安分。事后果然
这样。涛涛先后两次跳楼。第一
次是两岁长成的时候，外出回来，
左寻不见，右寻不见，朝地面张
望，也无踪迹。坐下定神，忽闻气
若游丝的猫叫声。寻发声处看过
去，只见涛涛侧腹穿刺挂在三楼
阳台晾衣服的铁枝上，头与四条
腿垂下，偶尔挣扎一下，但铁枝横
插侧腹，挣扎无效。见状大惊，急
忙下楼敲门，怎奈门敲而不开。
下到地面，有梯子也够不着，救它
不得。等到傍晚天黑，得进邻居
阳台，才将它兜在手提袋内，解脱
出来。赶忙载到华农找陈医生安
排手术。医生说，横插的幸好是
腹腔，要是胸腔就活不成了。

幸得陈医生妙手，缝针都缝
了三层，每层十几二十针。术后
放回篮子里，还是麻醉不醒。陈
医生也不敢太乐观，告诉我们回
去之后，放在黑暗处，看看醒不
醒，醒不过来就算了。我们把它
放在床底下，连续三天，什么动静
都没有。怕它死过去，此后每天
拉出来看一眼，只要有呼吸就不
管它。第七天它突然在篮子里蹦
跶了几下，有活过来的迹象，喂点
水。如是半个月后，它自己走出
来吃猫粮……就这样慢慢捡回一
条命。原来动物和人一样，最终
的治愈靠的都是独自疗伤。他人
救得一时之急，终愈却是自家事。

本性终难改

猫儿本性属山丘，不安分也
是必然的。又过了几年，它再次
从前次的地方跳了下去。这次没
有挂到铁枝，它完好无损，躲在下
水道里。遍寻不获以为是走失
了。两周后一天，约莫清晨五点，
四周寂静，天还未亮，内子忽听猫
叫声传来。她披衣跳起，马上下
楼循声赶去。果然是它站在下水

道口，于是抱了回来。可能饿过
头了，耐受不住，出来觅食。见是
旧主，不走也罢。

不 过 ，涛 涛 最 终 还 是 走 失
了。那是搬家后不久，虽然同在
西区，相隔不远，但对恋旧窝的涛
涛可能造成了不可挽回的心理震
撼和危机。那天网线坏了，请人
来修。陌生人来，大门洞开，屋里
屋外，进进出出，谁都没有在意涛
涛在哪里。从那以后就再也没有
见过它了，内子伤心不已，找了好
几个月，饭后满校园跑，贴了寻猫
启事，发动了群众，依旧不见一丝
踪迹。我安慰她，猫和人走在一
起，是因为各自的需要，但无论怎
样相互依赖都改变不了猫的本
性。它爱自由，属于大地自然，走
了也是走得其所。然而理智改变
不了情感，我的开导终告无效。

涛涛走失后，说服了内子，不
再养活物。好不容易达成了一
致，却不料女儿接茬要养猫。得
罪不起，加上时常封禁，有个活物
在家也好消愁解闷。于是遂了她
的愿。2020 年 3 月她从同学家抱
养一只刚满月的短毛狸花猫，取
名汤汤。汤汤家猫的基因强大，
加上母猫教得完整，明显没有涛
涛那么悍的野性，更偏乖巧。然
而也跳过两回楼，第一回把自己
的大腿骨摔折了。陈医生的高徒
救了它，用一根钢针傍着两节断
骨接起来。回家将养个把星期，
就可以行走了。隔年第二回跳
楼，藏身刚铺的下水道内。内子
呼叫声不断，它一拐一拐瘸着走
出来。这回没有看兽医，窝了几
天就好了。我们推断汤汤跳楼的
原因，大概率因经验不足，跳过另
一个阳台的时候，没有抓好，滑溜
摔下。经过两次“教训”，它也学
乖了，再不敢行走在差不多一尺
宽的阳台围栏平面上。目前它是
好好的，已经足四岁，相当于人类
年轻力壮时期。

内子喜欢猫咪几成天性，喂
野猫是她努力改变世界的方式。
既然在人间能做的事情不多，买
些猫粮，让这些生灵吃得饱一点，
免去饥饿，也算是人生在世的功

德吧。每散步校园，她必自带猫
粮，见猫即喂。十数年下来，已成
固定的功课。哪里有几只猫，各
猫品性如何，肥瘦如何，是否怀
孕，她能说得出个一二三四。散
步兼喂猫，走走停停，我觉得很
烦，她却乐此不疲。像她那样喂
猫的人颇不少，有学生，有老师，
有职工。她唯一佩服的是一对夫
妇，好像是食堂的职工，每天晚间
骑着小电驴，男在前开车，女在后
提着猫粮；有猫处即停下来，一处
一处分喂，风雨不改。

分寸拿捏准

跟着喂猫这多年也见过一件
奇事。校园很多活猫，但猫死却
难得一见。有时想，它们临终都
到哪里去了？那是 2020 年春夏
疫情封禁很严的时候，夜晚的校
园静悄悄，出门漫步，走到邵逸夫
体育中心附近，道旁的灌木草丛
隐蔽处，隐约见一团黄色物体像
猫，伏卧那里。当时走过算了，没
有加以注意。第二天走过，它照
样伏卧在同样的地方 ，纹丝不
动。我想这不可能是猫啊，到底
是啥东东？于是好奇，走过去看
个究竟。原来一只老黄猫已经死
僵硬了，卧姿却像是活的。据说
高级脊椎动物对死亡有预感，日
子临近即离群索居，找一隐蔽处
静候大限来临。隔天晚上，拿了
把铲子，就近灌木丛挖了个坑掩
埋它，让它彻底回归大地。

人类驯养狗比驯养猫要早个
一二千年。站在人的角度看，狗
的驯养更加成功；站在猫狗自身
的立场看，我倒是觉得猫与人的

关系比狗与人的关系进化得更成
功。因为猫与人维持了一种不
远不近的距离 ，保护了自己作
为生灵随生而来珍爱自由的天
性 ，而狗却做不到。狗在融入
人的生活的同时逐渐丧失了爱
自 由 的 本 性 ，过 度 仰 赖 于 人 。
所以有“走狗”一词，却没有“走
猫”的说法。

家猫依赖人而寄生求食，但
与主人的距离分寸刚好，人养它
但拿捏它不得，它因此保持了作
为猫的神秘，不失天性。就拿汤
汤来说，表面温顺，但它不可能随
你的意志而行，无论怎样打骂都
不会从你，除非恰巧你的意志和
它的意志相一致。你以为它顺从
你，其实不是，求安求食使然而
已。比如猫要练爪，你不买抓抓
板，它就抓沙发；不让，就抓你的
行李箱；再不让，就抓衣服；白天
不让，就晚上抓；抓得你受不了，
给它买个抓抓板为止。内子对它
最好，从无呵斥詈骂，每天给猫粮
如衣食父母，于是汤汤投桃报李，
每天她下班回家，必来门口迎接，
磕头作揖，尽显媚态。

我在家时间最多，由于很少
喂养，有时外出回家时它时迎时
不迎，偶尔走过来蹭两下维持关
系。它能做到视乎你对它的友善
程度和给好处的程度来建立与这
一切相匹配的关系。通俗地说，
猫是博弈大师。个人与社会的关
系有点儿像猫与人的关系，猫这
方面的行为可以给人提供有益的
启示。我不知道是基因作用还是
智慧的作用，使它有此行为模式，
能进化出这样的行为模式显示了
大自然的神秘莫测。
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家猫依赖人而寄生求食，但与主人的距离
分寸刚好，人养它但拿捏它不得，它因此保持了
作为猫的神秘，不失天性

□林岗启示录养 猫
东坡园里记载了苏东坡

寓惠三年的点点滴滴，留给世
人无限遐思、无限念想
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